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( ومن هذه اسم، فعل، حرفعلى معنى مفرد، وتتكون من ) ٌدلُ  لفظ   الكلمة:    

 الكلام. ٌتكون الأنواع الثلاثة

هو اللفظ المركب المفٌد فائدة ٌحسن السكوت علٌها، وهو الوسٌلة التً  الكلام:    

تظهر ما ٌدور فً عقل الإنسان على ظاهره، فهو ٌتركب من كلمتٌن فأكثر بشرط 

قام (، وإما فعل واسم، مثل: )محمد مجتهد  وهاتان الكلمتان إما اسمان، مثل: ) ،الإفادة

 (.زٌد  

ٌُقسم الكلام إلى ثلاثة أقسام فً اللغة العربٌة وهو: الاسم، والفعل، والحرف،     و

زٌد ناجح، الحق )مفٌدة، مثل:  جملةوعند ضمّ هذه الكلمات بعضها إلى بعض تنتج 

 (.واضح

هً اللفظ المركب تركٌباً اسنادٌاً وٌمكن أن تكون مفٌدة أو غٌر مفٌدة،  الجملة:   

  .اً فالمفٌدة منها تسمى كلام

 وتكون الجملة إما اسمية أو فعلية.

 (.المبتدأ والخبرهً الجملة المتألفة من جزأٌن أصلٌٌن هما: ) :فالجملة الإسمية  

( الفعل والفاعلهً الجملة المتألفة من جزأٌن أصلٌٌن هما: ) والجملة الفعلية:  

 وهً تبدأ بفعل.

 :بعد أنْ نعرف بهما والحرف الفرق بين الاسم والفعلوسنفصّل    

لا ٌقترن بأحد الأزمنة )الماضً، المضارع، وعلى معنى فً نفسه،  ما دل   :الاسم

 ، صوم، النور.، إنسان، كرٌم، جمٌلكتاب، زٌدمثل:  .الأمر(

 الأمر(.  ،المضارع ،)الماضً رنٍ بِزمانتتَدُل على حدثٍ مُق ةكلم ل:الفع

 .ٌلعب العب / لعبَ قرأ ٌقرأ اقرأ  / كتَبَ ٌكتب أكتب / خرجأٌخرج  خَرَجَ  :مثل

ٌربط بٌن أجراء الجملة ولاٌدل على و ،فً جملة  اذا أتىلٌس له معنى إلاالحرف: 

 ( إلى ، فً ، من ، على ،إن ،أو معنى وحده )

الفرق بين الاسم والفعل  :

  .كَتَابٍ   :رسوبالك، تَابًاك  :حوبالفت، كِتَاب  : بالضم التنوينيقبل : الاسم

 ولا بالفتح.  ،ولا بالكسر ،لا بالضم التنوٌنفلا ٌقبل  :الفعل أما

 .خَرَجْتًا أو خَرَجْتٍ  أو خَرَجْت   :فلا ٌمكننا أن نقول

 

ةُ ال ، كِتَابُ الل: مث :التعريف( اليقبل ) :الاسم  .مَدْرَسَةُ ال ، قِص 

( التعرٌف: فلا ٌمكننا أن الفلا ٌقبل ) :الفعل أما 

 .تْ النَام ، تُ السَافَر ، تُ لخَرَجا نقول

 الكرمو العزّ بٌت  ٌهدم الجهلو      بٌوتًا لا عماد لها  ٌبنً لعلما ٌقول الشاعر:



 

ى لذَهَبْتُ إ :نحو… فًِ ،ىعَل ،إلِى، مِنْ  :تدخل عليه حروف الجر :الاسم

  .ً الِامْتِحَانِ ف تْ نَجَح ،رَسَةِ المَد

 .لا تدخل علٌه حروف الجرف: الفعلأما 

ا  ،أَ : تدخل عليه أدوات النداء: الاسم ٌَ ا  ،أَ دُ اِنْتَبِهْ نحو… ٌَ ا مُحَم  ٌَ  :.  

 .فلا تدخل علٌه أدوات النداء :الفعل أما 

وٌا دَمْعِ ما أجرَى وٌا قلبِ ما      فٌا شَوقِ ما أبقً وٌا لً من الن وى  ٌقول الشاعر:

 أصبى

 (خَرَجَ  (ل:الأمر( مث ،المضارع ،بأحد الأزمنة الثلاثة )الماضًٌقترن  الفعل:

خْرُجُ  (،لماضًل  لأمر. ل ) اخُْرُجْ  (،لمضارعل) ٌَ

 .فلا ٌقترن بهذه الأزمنة :أما الاسم

 :وللاسم أنواع

 محمد -عصفورة -مثل أسماء العلم والمدن والحٌوانات )بٌت :ظاهرسم ا- 

 (.أمانة -شرف -أسد -فٌل -الإسكندرٌة -مصر -زٌد -فاطمة

 أنتِ  -أنت -نحن -وهً ضمائر المتكلم والمخاطب والغائب )أنا :اسم مضمر- 

 .(هن -هم -هما -هً -هو -أنتن -أنتم -أنتما

 ً(.أولئك -تلك -ذلك -هؤلاء -هاتان -هذان -هذه -)هذا :أسماء الإشارة وه 

 اللواتً -الألُى -الذٌن -اللتان -اللذان -التً -)الذي وهً :الأسماء الموصولة- 

 (.اللائً

 (.أي -كم -كٌف -ماذا -ما -أٌن -)مَن وهً :أسماء الاستفهام 

 نواع الفعل هي:أو

 الفعل الماضي:  ًٌّ هو ما دلّ على حدث وقع وانقطع قبل زمن التكلم، وهو مبن

الجملة، وله علامتان، هما:  فًموقعه  بتغٌردائمًا؛ أي أنه لا ٌتغٌر إعرابه 

 .كتبتْ، كتبتُ مثل:  .المتحركة الفاعل تاء، قبول تاء التأنٌث الساكنة قبول

 هو الذي ٌدل على حدث وقع فً الزمن الحاضر، وٌدل  :الفعل المضارع

 ،أنْ ) حروف النصبعلى الحال أو الاستقبال، ومن علاماته: أن ٌقبل دخول 

، (لَمْ، لمَّا، لَامُ الْأمْرِ، لَا النّاهٌة) وحروف الجزم ،)للام التعلٌ ،حتى ،كً ،لن

 مثل: لن أذهبَ، لم أذهبْ، سوف أذهب. .وٌقبل دخول السٌن أو سوف

 لزام بشًء، وٌكون بعد هو طلب الفعل على وجه التكلٌف والإ :فعل الأمر

، ٌاء المؤنثة المخاطبة، مثل: اكتب، وافهم، ومن علاماته: قبول زمن التكلم

 .مع دلالته على الطلبون التوكٌد نوقبول 
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https://mhtwyat.com/%D9%8A%D8%B1%D9%81%D8%B9-%D8%A7%D9%84%D9%81%D8%A7%D8%B9%D9%84-%D8%A8%D8%A7%D9%84%D8%B6%D9%85%D8%A9-%D8%A5%D8%B0%D8%A7-%D9%83%D8%A7%D9%86/


 مع بعضها علاقاتها فً الكلمات ٌدرس الذي العلم لأنه ؛ النحو علم مٌدان هً 

 لها ٌصبح:  أي نحوي؛ معنى لها ٌصبح جملة فً الكلمة تكون وحٌن ، بعض

:  تقول حٌن وأنت ، أٌضًا غٌرها فً وتؤثر ، الكلمات من بغٌرها تتأثر معٌنة وظٌفة

 من علاقة الفاعل وبٌن بٌنه( فعلا) قبلها أن تعنً فإنك ، مثلا( فاعل) الكلمة هذه إن

 . النحو أبواب بقٌة فً وهكذا ، ما نوع

 ٌدرسها وإنما المعجمٌة، دلالتها ولا بنٌتها ولا الكلمات أصوات ٌدرس لا إذن والنحو

 معٌنا عملا فٌه تؤدي كلام فً جزء هً حٌث من

 تدخل وحٌن. جملة فً كانت إذا إلا «وظٌفة» ولا  «شكل » لها ٌكون لا الكلمةو

 . النحوٌة وظائفها تمثل «علاقات» بٌنها تنشأ جمل فً الكلمات

 جملة          . جاهلً شاعر سلمى أبً بن زهٌر - 1

 جملة         . كبٌر شعري مهرجان أمس أقٌم - 2

 جملة                                    . اقرأ - 3

 . جملة غٌر      ... أخرى مرة المهرجان هذا أقٌم إذا - 4

 اسمٌة جملة - 1

 فعلٌة جملة - 2

 الإسناد، وهً معنوٌة علاقة بٌنهما ٌربط أساسٌان ركنان العربٌة اللغة فً للجملة 

 فالفعل هذا وعلى الفاعل، نائب أو الفاعل، إلى ٌسند والفعل المبتدأ، إلى ٌسند فالخبر

 فً النظرة لهذه ونتٌجة إلٌه، مسند الفاعل نائب أو والفاعل والمبتدأ مسند، والخبر

موا النحاة أن   نجد الجملة بناء  والجملة الاسمٌة، الجملة وهما قسمٌن على الجملة قس 

 .الفعلٌة

*********************************** 



 ثابتاً، معنى تفٌد الاسمٌة والجملة .باسم تبدأ التً الجملة هً

 : للمبتدأالخبر ثبوت تفٌد أي

   . رسولُ  محمدُ 

    . عظٌم شاعرُ  المتنبً

 أننا.  بٌنهما «الإسناد» وعلاقة الأساسٌان العنصران وهما وخبر، مبتدأ من تتكون

: نقول حٌن فنحن. إلٌه المسند هو والمبتدأ المسند هو فالخبر ؛ المبتدأ إلى الخبر نسند

:  نقول حٌن وكذلك. ثابتاً  إسناداً  المتنبً إلى الحكم هذا نسند فإننا شاعر، المتنبً

  . ناثر شاعر المعري

 مسند والفاعل المسند، هو الفعل ؛ والفاعل الفعل تتكون من

 تفٌد الفعلٌة والجملة زٌد إلى النجاح تسند فإنك زٌد، نجح:  تقول حٌن فأنت ؛ إلٌه

. ثابت غٌر والزمن والزمن، الحدث على ٌدل  الفعل لأن التجدد، معنى

لانه المعنى ، والفعل هنا لازم  الطفل فاعل وقد اكتمل نام الطفل :   نام فعل ماضٍ و

 اكتفى بفاعل.

إلى  بحاجة الجملةذ  الدرسَ:  كتب فعل ماضً، التلمٌذ  فاعل مرفوع، التلمٌ كتبَ 

المفعول به كً ٌكتمل المعنى فالدرس مفعول به منصوب . ونوع الفعل هنا من 

 الافعال المتعدٌة التً إالى مفعول به.

 . متعد وإما لازم، إما الفعلف

 برفع ٌكتفً بل ، به المفعول إلى ٌتجاوز ولا فاعله أثره ٌتعدى لا ما هو اللازم

 : نحو به مفعول إلى ٌحتاج أن دون من فاعله

 برفع اكتفى لأنه لازم (انتصر ، نام)  الفعل من فكل. (الحق انتصر)،   (الطفل نام)

 . به مفعول إلى الحاجة دون من فاعله

 . أكثر أو به مفعولاً  ٌأخذ الذي فهو المتعدي أما 

 وٌفتقر(  الطالب)  فاعله ، أثره تعدى متعد فعل( قرأ) فالفعل:  القصٌدةَ  الطالبُ  قرأ

 ؟ الطالب قرأ ماذا:  سائل ٌسأل قد الطالب قرأ: قلنا فلو معناه ٌتم كً به المفعول إلى

 ، المعنى لٌتم به المفعول ٌأتً وهنا ، تتمة إلى وبحاجة تام غٌر المعنى إن:  أي

 به المفعول إلى فاعله المتعدي الفعل أثر ٌتجاوز لذلك


